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Déclaration de la Suisse 

 

Merci Monsieur le Président. 

 

Avant tout, je voudrais exprimer ma gratitude à la Représentante spéciale du Secrétaire gé-

néral pour son exposé ainsi que pour tout le travail accompli par la MONUSCO. Je salue la 

participation des Représentants permanents de la République démocratique du Congo (RDC), 

du Rwanda et du Burundi. 

 

Nous remercions la RDC pour son accueil lors de la visite du Conseil de sécurité. Les 

échanges avec les autorités, la MONUSCO et la société civile ont permis au Conseil d’acquérir 

une meilleure compréhension des enjeux liés à la promotion de la paix et la sécurité dans la 

région. Nous réitérons notre pleine solidarité à la population congolaise.  

 

Je mettrai l’accent sur trois points : 

 

Premièrement, la détérioration de la situation sécuritaire, humanitaire et des droits de l’homme 

dans l’est de la RDC est alarmante. Depuis novembre 2021, le regain d’offensive du M23 a 

provoqué le déplacement de centaines de milliers de personnes, intensifiant la crise humani-

taire, déjà désastreuse. Les attaques dirigées contre les populations et infrastructures civiles, 

notamment les écoles, hôpitaux et sites de déplacés, par le M23 et d'autres groupes armés, 

sont inacceptables. Par ailleurs, nous sommes préoccupés par l’utilisation et le recrutement 

massif des enfants par divers groupes armés. Dans ce contexte, nous appelons toutes les 

parties à respecter le droit international et à garantir un accès humanitaire sans entrave aux 

populations. Nous rappelons que la responsabilité première de protection des civils appartient 

au gouvernement. La Suisse encourage la RDC à continuer sa collaboration avec la MO-

NUSCO pour garantir un environnement propice à la mise en œuvre de son mandat et lutter 

contre la désinformation à cet égard.  

 

Deuxièmement, seule une solution politique coordonnée peut contribuer à la consolidation de 

la paix. Nous saluons les efforts diplomatiques au niveau national et régional pour adresser 

les causes profondes du conflit. Nous exprimons en particulier notre soutien aux processus de 

Nairobi et de Luanda. Toute action militaire, y compris le déploiement de la Force régionale 

d’Afrique de l’Est, doit s’inscrire dans le cadre des processus politiques en cours et amener 

les groupes armés à déposer leurs armes. Nous encourageons le gouvernement à continuer 

à mettre en place les conditions favorables à l’opérationnalisation du Programme de Désar-

mement, Démobilisation, Relèvement Communautaire et Stabilisation. Par ailleurs, toutes les 
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parties doivent arrêter immédiatement leur collaboration avec les groupes armés. Nous appe-

lons le Rwanda à cesser tout soutien au M23. Dans le même temps, nous appelons à ce que 

le soutien apporté aux groupes armés par certains éléments des FARDC cesse également.  

 

Troisièmement, l’Etat de droit et la lutte contre l’impunité doivent être renforcés. Le nombre 

élevé de violences sexuelles liées au conflit ne peut continuer à être ignoré. Nous sommes 

aussi préoccupés par les violences intercommunautaires et la propagation de discours de 

haine, notamment contre les populations rwandophones. Il est essentiel que le gouvernement 

assure une reddition des comptes et rétablisse la confiance entre les communautés, et avec 

l’Etat. À l'approche des élections, nous encourageons les autorités à protéger l’espace civique 

et à garantir des processus démocratiques inclusifs, y compris avec l’opposition. Enfin, nous 

saluons la déclaration du Président Tshisekedi lors de la journée internationale des droits des 

femmes appelant à une société égalitaire. A ce titre, nous espérons que les femmes, candi-

dates et électrices, pourront s’investir pleinement dans le processus électoral à venir.  

 

Monsieur le Président,  

 

La Suisse est engagée pour atteindre une paix durable en RDC. Notre présence à Kinshasa 

et notamment à l’Est, avec des bureaux de coopération à Bukavu et à Goma, nous permet 

d’être au plus proche des populations et de leurs besoins. Le mois prochain, le Président de 

la Confédération suisse devrait se rendre en RDC, notamment pour exprimer son soutien aux 

efforts politiques de paix   

 

Alors que les violences se poursuivent, il est urgent de trouver une solution durable. En tant 

que membre du Conseil de sécurité, la Suisse s’efforcera de bâtir des ponts, soutenir les ef-

forts humanitaires et de développement et contribuer à la consolidation de la paix en RDC.  

 

Je vous remercie.  

 

 

Unofficial translation 

 

Thank you, Mr. President. 

 

First of all, I would like to express my gratitude to the Special Representative of the Secretary-

General for her briefing and for all MONUSCOs important contributions. I welcome the partic-

ipation of the Permanent Representatives of the Democratic Republic of Congo (DRC), 

Rwanda and Burundi. 

 

We thank the Democratic Republic of the Congo for its reception during the visit of the Security 

Council. The exchanges with the authorities, MONUSCO and civil society enabled the Council 

to gain a better understanding of the issues involved in promoting peace and security in the 

region. We reiterate our full solidarity with the Congolese people.  

 

Allow me to emphasize three points: 

 

First, the deteriorating security, humanitarian and human rights situation in eastern DRC is 

concerning. Since November 2021, the renewed M23 offensive has displaced hundreds of 

thousands of people, intensifying the already disastrous humanitarian crisis. Attacks on civilian 
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populations and infrastructure, including schools, hospitals, and IDP sites, by the M23 and 

other armed groups are unacceptable. Furthermore, we are concerned about the use and 

massive recruitment of children by various armed groups. In this context, we call on all parties 

to respect international law and to ensure unhindered humanitarian access to those in need. 

We recall that the primary responsibility for the protection of civilians lies with the government. 

Switzerland encourages the DRC to continue its collaboration with MONUSCO to ensure an 

environment conducive to the implementation of its mandate and to address misinformation 

directed against the mission. 

 

Second, only a coordinated political solution can contribute to the consolidation of peace. We 

welcome diplomatic efforts at the national and regional levels to address the root causes of the 

conflict. In particular, we express our support for the Nairobi and Luanda processes. Any mili-

tary action, including the deployment of the East African Regional Force, must be undertaken 

within the framework of the ongoing political processes and aim at ensuring armed groups lay 

down their arms. We encourage the government to continue to put in place the necessary 

conditions to allow for the operationalization of the Disarmament, Demobilization, Community 

Rehabilitation and Stabilization Program. In addition, all parties must immediately end their 

collaboration with armed groups. We call on Rwanda to cease all support to the M23. We also 

call for the support provided to armed groups by certain FARDC elements to cease. 

 

Third, the rule of law and the fight against impunity must be reinforced. The high level of sexual 

violence linked to the conflict cannot continue to be ignored. We are also concerned about 

inter-communal violence and the spread of hate speech, particularly against Rwandophone 

populations. It is essential that the government ensures accountability and restores trust be-

tween communities and with the state. As elections approach, we encourage the authorities to 

protect civic space and ensure inclusive democratic processes, including with the opposition. 

Finally, we welcome President Tshisekedi's statement on International Women's Rights Day 

calling for an egalitarian society. As such, we hope that women candidates and voters will be 

able to fully participate in the upcoming electoral process. 

 

Mr. President,  

 

Switzerland is committed to achieving lasting peace in the DRC. Our presence in Kinshasa 

and especially in the East, including through our cooperation offices in Bukavu and Goma, 

allows us to be as close as possible to the people and their needs. Next month, the President 

of the Swiss Confederation is expected to visit the DRC, including to express his support for 

the ongoing peace efforts.  

 

As the violence continues, there is an urgent need for a lasting solution. As a member of the 

Security Council, Switzerland will strive to build bridges, support humanitarian and develop-

ment efforts and contribute to the consolidation of peace in the DRC.  

 

Thank you. 


